
В статье рассматривается спряжение глаголов на -тить в русском язы-
ке. Показывается, когда в форме глагола 1-го лица единственного числа 
возникает щ, когда – ч. Вопрос связывается с видом глагола (совершен-
ный, несовершенный). Затрагивается проблема омографичных омоформ.
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The article is devoted to conjugation of the verbs with -тить ending in 
Russian. It is shown when щ or ч appears in the form of 1 person singular. It is 
connected with the aspect of the verb (perfective, imperfective). The problem of 
homographic homonymous forms is examined as well. 
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Глагол – это особая часть речи в русском языке, он описывает жизнь 
в движении, развитии. Так, Е.В. Василенко считает, что при презентации 
лексического материала при изучении иностранного языка в первую оче-
редь надо рассматривать глаголы ввиду свойственной глаголу функции ор-
ганизатора предложения [1. С.363–364].

Это особая часть речи, на наш взгляд, привлекает внимание лингвистов 
не в той мере, в какой этого заслуживает. Давайте частично восполним 
этот пробел, попробовав установить какую-то закономерность спряжения 
глаголов, оканчивающихся на -тить.

Эти глаголы спрягаются по-разному. Сравним, к примеру, спряжение 
глаголов проглотить и запретить: проглотить (проглочу, проглотишь, про-
глотит, проглотим, проглотите, проглотят), запретить (запрещу, запре-
тишь, запретит, запретим, запретит, запретят). Мы видим, что спряга-
ются они по-разному: в 1 лице ед. числа у глагола проглотить т перед у 
переходит в ч, а у глагола запретить т перед у переходит в щ.
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Почему эти глаголы спрягаются по-разному? Может быть, появление 
ч или щ в 1 лице ед.ч. зависит от того, какая буква в инфинитиве перед 
-тить? Проверим это. 

Перед -тить в инфинитиве возможны следующие буквы: а (атить), г 
(гтить), е (етить), и (итить), л (лтить), н (нтить), о (отить), п (птить), 
р (ртить), с (стить), у (утить), ч (чтить), ы (ытить), ю (ютить), я 
(ятить).

Рассмотрим их по алфавиту.
-аТиТЬ. Глаголы совершенного вида, форма несовершенного вида ко-

торых в инфинитиве оканчивается на -щать, имеют в 1 лице ед.ч. щ.: по-
златить – позлащу (позлащять – позлащаю), обратить – обращу (обра-
щать – обращаю), превратить – превращу (превращать – превращаю), пре-
кратить – прекращу (прекращать – прекращаю) и т.д.

Глаголы несовершенного вида имеют в 1 лице ед.ч. ч (катить – качу, 
лохматить – лохмачу, тратить – трачу и т.д). Большинство образован-
ных от них при помощи префикса глаголов совершенного вида также име-
ют в 1 лице ед.ч. ч (прикатить – прикачу, разлохматить – разлохмачу, по-
тратить – потрачу и т.д.). Большинство, но не все. Например, глагол 
несовершенного вида богатить имеет в 1 лице ед.ч. ч (богатить – богачу), 
а образованный от него глагол совершенного вида обогатить – щ (обо-
гатить – обогащу). Обратим внимание, что глагол несовершенного вида 
обогащать существует.

-ГТиТЬ. Единственный глагол, оканчивающийся в инфинитиве на 
-гтить – это глагол несовершенного вида когтить. Он имеет в 1 лице 
ед.ч. ч (когтить – когчу). Образованный от него при помощи префикса 
глагол совершенного вида также имеет в 1 лице ед.ч. ч (раскогтить – рас-
когчу).

-ЕТиТЬ. Глаголы совершенного вида, форма несовершенного вида 
которых в инфинитиве оканчивается на -щать, имеют в 1 лице ед.ч. 
щ: запретить – запрещу (запрещать – запрещаю), посетить – посещу 
(посещать – посещаю). Глаголы несовершенного вида имеют в 1 лице 
ед.ч. – ч (светить – свечу, метить – мечу, решетить – решечу и т.д.), 
большинство образованных от них при помощи префикса глаголов со-
вершенного вида также имеют в 1 лице ед.ч. ч (засветить – засвечу, 
разметить – размечу, изрешетить – изрешечу и т.д.). Большинство, но 
не все. Например, глаголы совершенного вида осветить и просветить 
имеют в 1 лице ед.ч. щ (осветить – освещу, просветить – просвещу). 
Обратим внимание, что у этих глаголов есть форма несовершенного 
вида на -щать: освещать, просвещать. Весьма немногочисленные гла-
голы совершенного вида, форма несовершенного вида которых в инфи-
нитиве оканчивается на -чать, имеют в 1 лице ед.ч. ч: приветить – при-
вечу (привечать – привечаю), ответить – отвечу (отвечать – отвечаю), 
встретить – встречу (встречать – встречаю).
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-иТиТЬ. Глаголы совершенного вида, форма несовершенного вида 
которых в инфинитиве оканчивается на -щать, имеют в 1 лице ед.ч. щ: 
похитить – похищу (похищать – похищаю), восхитить – восхищу (восхи-
щать – восхищаю), защитить – защищу (защищать – защищаю). Единст-
венный глагол несовершенного вида магнитить имеет в 1 лице ед.ч. ч (маг-
нитить – магничу). Образованные от него при помощи префикса глаголы 
совершенного вида также имеют в 1 лице ед.ч. ч (размагнитить – размаг-
ничу, намагнитить – намагничу и т.д.).

-ЛТиТЬ. Единственный глагол несовершенного вида желтить имеет в 1 
лице ед.ч. ч (желтить – желчу). Образованные от него при помощи пре-
фикса глаголы совершенного вида также имеют в 1 лице ед.ч. ч (пережел-
тить – пережелчу, выжелтить – выжелчу и т.д.). Единственный глагол 
совершенного вида сболтить имеет в 1 лице ед.ч. ч (сболтить – сболчу).

-НТиТЬ. Таких глаголов четыре: таранить, франтить, винтить, фин-
тить. Все они несовершенного вида. Имеют в 1 лице ед.ч. ч: тарантить – 
таранчу, франтить – франчу, винтить – винчу, финтить – финчу. Образо-
ванные от них при помощи префикса глаголы совершенного вида также 
имеют в 1 лице ед.ч. ч (затарантить – затаранчу, расфрантить – расфран-
чу, развинтить – развинчу, зафинтить – зафинчу и т.д.).

-ОТиТЬ. Глаголы совершенного вида, форма несовершенного вида ко-
торых заканчивается на -щать, имеют в 1 лице ед.ч. щ: воплотить – воплощу 
(воплощать – воплощаю), укротить – укрощу (укрощать– укрощаю), отяго-
тить – отягощу (отягощать – отягощаю). В эту группу входит необычный 
глагол несовершенного вида тяготить (тяготить – тягощу). Похожие гла-
голы несовершенного вида имеют в 1 лице ед.ч. ч (золотить – золочу, моло-
тить – молочу, колотить – колочу, сиротить  – сирочу, заботить – забочу). 
Может, быть это вызвано тем, что есть глагол отяготить, который в 1 лице 
ед.ч. имеет щ? Посмотрим, имеют ли другие такие глаголы подобные аналоги. 
Глагола «кротить» нет. Глагол плотить существует, но его корень плот – это 
не тот корень плот, что в глаголе. Они просто омонимичны: первый плот от 
слова «плот», второй плот от слова «плоть». Здесь омонимичность на уровне 
морфов (подробнее об этом явлении в более ранней статье автора [2]), и гла-
гол плотить спрягается с ч (плотить – плочу). Интересно, что с ч спрягается и 
глагол совершенного вида сплотить, корень которого плот от слова «плоть» 
(сплотить – сплочу). Почему у глагола воплотить при спряжении щ, а у одно-
коренного глагола сплотить при спряжении ч? Тем, что форма несовершен-
ного вида у воплотить – воплощать (на -щать), а у сплотить – сплачивать? 
Так же с ч спрягаются глаголы совершенного вида окотить (окотить – окочу), 
облокотить (облокотить – облокочу), проглотить (проглотить – проглочу), 
заболотить (заболотить – заболочу), воротить (воротить – ворочу), окоро-
тить (окоротить – окорочу), укоротить (укоротить – укорочу), приохотить 
(приохотить – приохочу). Часть из них имеет форму несовершенного вида, 
оканчивающуюся на -чивать: облокотить – облокачивать, заболотить – за-
болачивать, окоротить – окорачивать, укоротить – укорачивать.
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-ПТиТЬ. Такой глагол только один – глагол несовершенного вида коп-
тить. В форме 1 лица ед.ч. имеет ч (коптить – копчу). Так же и образо-
ванные от него с помощью префиксов глаголы совершенного вида (закоп-
тить – закопчу, перекоптить – перекопчу и т.д.).

-РТиТЬ. Таких глаголов три – глаголы несовершенного вида фартить, 
чертить, портить. В форме 1 лица ед.ч. имеют ч (фартить – фарчу, чер-
тить – черчу, портить – порчу). Так же и образованные от них с помощью 
префиксов глаголы совершенного вида (подфартить – подфарчу, начер-
тить – начерчу, испортить – испорчу).

-сТиТЬ. Все без исключения глаголы, оканчивающиеся на -стить, при 
спряжении в 1 лице ед.ч. имеют щ. Это и глаголы несовершенного вида (ра-
стить – ращу, крестить – крещу, чистить – чищу, мстить – мщу, гостить – 
гощу и т.д.), и глаголы совершенного вида (причастить – причащу, изве-
стить – извещу, вместить – вмещу и т.д.). Глаголы совершенного вида имеют 
форму несовершенного вида, оканчивающуюся на -щать (причастить – при-
чащать, известить – извещать, вместить – вмещать и т.д.). Исключением 
является глагол пустить, форма несовершенного вида которого пускать, а 
не ожидаемое «пущать». Кстати, в просторечии употребляется именно «пу-
щать». Просторечие не хочет делать никаких исключений. Не все глаголы на 
-стить имеют форму 1 лица ед.ч. Например, глагол шерстить. Это отмечает 
в своем словаре трудностей русского языка Н.А. Еськова [3. С.369]. У неко-
торых глаголов употребление формы 1-го лица ед.ч. несвободно. Например, 
в глаголе застить (застить – защу) [Там же. С.114]. 

-уТиТЬ. Глаголы несовершенного вида бутить, кутить, мутить, ба-
ламутить, крутить, ртутить, шутить в форме 1-го лица ед.ч. имеют ч 
(бутить – бучу, кутить – кучу, мутить – мучу, баламутить – баламучу, 
крутить – кручу, ртутить – ртучу, шутить – шучу). Так же – большинст-
во образованных от них с помощью префиксов глаголов несовершенного 
вида (закутить – закучу, намутить – намучу, взбаламутить – взбаламучу, 
закрутить – закручу, пошутить – пошучу и т.д.). Большинство, но не все. 
Некоторые глаголы совершенного вида с корнем мут, у которых форма 
несовершенного вида оканчивается на -щать, имеют в 1 лице ед.ч. щ (воз-
мутить – возмущу, возмущать – возмущаю, смутить – смущу, смущать – 
смущаю). Удивительно, что столь похожие глаголы взмутить и возмутить 
спрягаются по-разному: взмутить – взмучу, возмутить – возмущу. Глагол 
ощутить, у которого форма несовершенного вида оканчивается на -щать, 
имеет в 1 лице ед.ч. щ (ощутить – ощущу, ощущать – ощущаю).

-ЧТиТЬ. Единственный глагол, оканчивающийся на «чтить», это сам 
глагол несовершенного вида чтить. Это единственный глагол, оканчи-
вающийся на -тить, у которого в 1 лице ед.ч. и не щ, и не ч. чтить – 
чту. Вообще, этот глагол очень необычен. Он относится к так называе-
мым разноспрягаемым глаголам. Кроме ожидаемой для второго спряже-
ния формы 3-го лица мн.ч. чтят он имеет и неожиданную форму первого 
спряжения чтут (кстати, более распространенную).
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-ЫТиТЬ. Глагол совершенного вида насытить, форма совершенного вида 
которого насыщать, имеет в 1 лице ед.ч. щ: насытить – насыщу, (насыщать – 
насыщаю). А похожий на него глагол совершенного вида скопытить имеет в 1 
лице ед.ч. ч: скопытить – скопычу. Устаревший глагол несовершенного вида 
сытúть в значении подслащивать, сдабривать чем-нибудь, имеет в 1 лице 
ед.ч. ч: сытúть – сычý. Этот глагол не является однокоренным с глаголом 
насытить. Однокоренным был бы глагол сы́тить, который теперь вышел из 
употребления и в словарях не приводится, но в середине XIX века еще упо-
требляется. Так что в словаре Даля приводится и глагол сы́тить («Не сы́тит 
кисель, а пучит») и глагол сытúть («Пить сычёное, быть на сговоре, на по-
молвке, где молодые должны сыти́ть горькое вино по требованию гостей, 
т.е. целоваться») [4. С.377]. Так что во времена Даля с`ытить и сыт`ить были 
омографичными омоформами. ( С нашей точки зрения, омографичные омо-
формы – это слова с разным значением и разным звучанием, но с одина-
ковым написанием в части форм. Мы предлагаем следующую классифика-
цию омонимов: Омонимы в самом широком смысле. 1. Омонимы в широком 
смысле. 1.1. Чистые омонимы. 1.2. Омофоны. 1.3. Омографы. 2. Омоформы в 
широком смысле. 2.1. Чистые омоформы. 2.2. Омофоничные омоформы. 2.3. 
Омографичные омоформы. Подробнее об этом в более ранней статье [2]).

-ЮТиТЬ. Глагол совершенного вида приютить имеет в 1 лице ед.ч. ч: 
приютить – приючу.

-яТиТЬ. Глаголы несовершенного вида пятить, кипятить, святить 
имеют в 1 лице ед.ч. ч (пятить – пячу, кипятить – кипячу, святить – свя-
чу). Образованные с помощью префиксов от глаголов пятить и кипя-
тить глаголы совершенного вида имеют в 1 лице ед.ч. ч (спятить – спячу, 
прокипятить – прокипячу и т.д.). Однако с глаголом святить по-друго-
му. Образованные от него с помощью префиксов глаголы совершенного 
вида освятить и посвятить имеют в 1 лице ед.ч. щ (освятить – освящу, 
посвятить – посвящу). Причина та же: есть глаголы несовершенного вида 
на -щать: освящать, посвящать.

Итак, подведем итоги.
У глаголов на -тить в 1 лице ед.ч. возможны т, щ, ч.
Т – у одного глагола чтить.
Щ – у глаголов , оканчивающихся на -стить без исключения; у глаго-

лов совершенного вида, форма несовершенного вида которых оканчива-
ется на -щать; у глагола тяготить.

Ч – у всех остальных глаголов.
Обратим внимание на то, что глаголы с неполногласием, то есть при-

шедшие из старославянского языка, имеют при спряжении щ, а похожие 
глаголы с полногласием имеют при спряжении ч. Сравним: позлатить – 
позлащу, но озолотить – озолочу; превратить – превращу, но приворо-
тить – приворочу; сократить – сокращу, но укоротить – укорочу. 
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